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Аннотация. Приведены результаты лабораторных исследований влияния неполнофазных режимов 
работы на величину дополнительных потерь мощности силового трансформатора с нелинейной 
несимметричной нагрузкой. Выявление изменения дополнительных потерь мощности косвенно 
выполнялось при помощи К-фактора, измеренного прибором HIOKI 3196. Оценка влияния неполнофазных 
режимов работы силового трансформатора при несимметричном и несинусоидальном режиме работы на 
величину дополнительных потерь мощности в нем. На физической модели сети напряжением 0,38 кВ, 
питающейся от силового трансформатора со схемой соединения обмоток «звезда/ звезда с нулем», 
создавались несимметричные несинусоидальные режимы работы. Затем в одной из фаз физической модели 
сети имитировался неполно фазный режим работы. Измерения электрических величин осуществлялось 
при помощи сертифицированного измерительного прибора HIOKI 3196. Выполненные исследования 
подтверждают, что для снижения дополнительных потерь мощности в силовом трансформаторе 
необходимы ограничения неполнофазных режимов со стороны источников питания либо за счет 
своевременной сигнализации о возникшем режиме, либо за счет отключения нагрузки на стороне низшего 
напряжения. Анализ результатов исследований показывает, что при всех исследованных режимах работы 
модели сети К-фактор больше единицы, а это значит, что в трансформаторе возникают 
дополнительные потери мощности от токов высших гармоник. 
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ASSESSMENT OF THE EFFECT OF INCOMPLETE-PHASE NETWORK OPERATION ON 
ADDITIONAL POWER LOSSES OF A POWER TRANSFORMER FEEDING A 

NONLINEAR UNBALANCED LOAD 
Abstract. The results of laboratory studies of the effect of incomplete-phase operating modes on the amount of 

additional power losses of a power transformer with a nonlinear asymmetric load are presented. The detection of 
changes in additional power losses was indirectly performed using the K-factor measured by the HIOKI 3196 device. 
Assessment of the effect of incomplete-phase modes of operation of a power transformer in asymmetric and non-
sinusoidal modes of operation on the amount of additional power losses in it. On a physical model of a 0.38 kV network 
powered by a power transformer with a "star/star with zero" winding connection scheme, asymmetric non-sinusoidal 
operating modes were created. Then, an incomplete operation mode was simulated in one of the phases of the physical 
network model. Measurements of electrical quantities were carried out using a certified HIOKI 3196 measuring 
instrument. The performed studies confirm that in order to reduce additional power losses in a power transformer, it 
is necessary to limit the incomplete-phase modes on the part of the power sources, either by timely signaling of the 
mode that has occurred, or by disconnecting the load on the low-voltage side. An analysis of the research results shows 
that under all the studied operating modes of the network model, the K-factor is greater than one, which means that 
additional power losses from higher harmonic currents occur in the transformer. 
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	Для защиты силового трансформатора от токов несимметрии и высших гармоник используют различные методы, например [2]:
	Список источников
	References



